

voriser le développement et l'accès aux soins palliatifs, la SFAP fédère plus de 5 000 soignants et près de 200 associations d'accompagnement rassemblant plus de 25 000 membres. Depuis la loi Kouchner de 1999, « *les choses ont beaucoup changé, même si nous réclamons encore l'accès aux soins palliatifs pour tous* », reconnaît le Dr Richard. La loi Leonetti de 2005, puis le lancement d'un programme de développement des soins palliatifs sur cinq ans (2008-2012) constituent incontestablement une avancée, notamment financière, indique le Dr Richard. Un budget total de 230 millions d'euros a été accordé afin de doubler les capacités de prise en charge en soins palliatifs d'ici à 2012. « *Pour autant, les équipes sont en grande difficulté* », témoigne-t-elle.

Un guide pratique

Les éditions de l'Œuvre (oeuvre-editions.fr) publient un guide pratique des soins palliatifs et de l'accompagnement en fin de vie. Ce livre, écrit par Cécile Loupan, accompagnante bénévole auprès d'handicapés lourds et de personnes en fin de vie, a été conçu comme un outil d'aide et de soutien. Il permet de comprendre ce que sont les soins palliatifs et donne un panorama des possibilités qu'offrent la société et la législation. « *Ce livre sera d'une grande utilité à tous les professionnels engagés dans leur mission mais aussi à tous nos concitoyens qui doivent être sensibilisés aux problèmes posés par la fin de vie* », indique, en préface, le Dr Jean Leonetti. « *Vivre et mourir comme un homme* » [15 euros] paraît sous le patronage de l'Association pour le développement des soins palliatifs (ASP).